



**E ENTREVISTA. CLAUDIO ELÓRTEGUI**, exrector de la PUCV, cuestiona el rumbo del partido:

## “Sería bueno que la DC modere el programa de Jara, pero es difícil”

Sebastián Mejías O.  
sebastianmejias@mercuriovalpo.cl

**E**l apoyo de la Democracia Cristiana (DC) a la candidatura presidencial de la militante comunista Jeannette Jara terminó por sellar un quiebre interno que muchos venían anticipando desde hace años. Para Claudio Elórtégui Raffo, exrector de la Pontificia Universidad Católica de Valparaíso (PUCV) y exmilitante DC, la proclamación de la exministra confirma el abandono definitivo de la doctrina humanista cristiana, convencido que, a partir de ahora, la colectividad deja de existir como fuerza política relevante.

**- ¿Qué fue lo primero que pensó después de la Junta Nacional de la DC que decidió apoyar a Jeannette Jara?**

- Lo primero es que no me sorprendió, lo esperaba, porque, lamentablemente, es coincidente con lo que ha venido siendo la línea política de la Democracia Cristiana y que nos llevó a muchos a bajarnos. Pero junto con eso, lógicamente hay un sentimiento de dolor por lo que la DC significó para Chile durante tanto tiempo, por el abandono total de su doctrina humanista cristiana.

**- ¿Le preocupa que con esta definición la DC pierda su rol histórico como factor de moderación en la política chilena?**

- Sí, también hay preocupación, porque sin duda la DC fue, aunque ya había dejado de serlo, un elemento de moderación en la política chilena, de responsabilidad, de búsqueda de acuerdos y de compromiso con ciertos valores fundamentales, como el respeto a los derechos humanos, y un camino de reformas responsables, a través de amplios acuerdos.

**- ¿Puede ser que el votante ya no conecte con propuestas moderadas?**

- Tiene que ver con que la DC fue abandonando esta postura de centro, reformista-moderada, de inspiración cristiana, y eso, evidentemente, tendió a alejar a sus votantes. En la medida en que los votantes se van desilusionando, le van que-



MIGUEL CAMPOS

“ESTO FUE EL PUNTO FINAL DESPUÉS DE UNA LARGA AGONÍA”, LAMENTA.

**“Lo complejo es que cuando hay gobiernos encabezados por partidos que no cumplan con la democracia, pueden ocurrir situaciones muy peligrosas”.**

dando dos opciones, entre la derecha o la izquierda, en un país que se encuentra en un esquema de mucha polarización. Lo que está claro es que la mayoría de los votantes que quedan de la DC no van a votar por la candidata del Partido Comunista.

**- Algunos creen que la DC puede llegar a incidir en el programa de Jeannette Jara. ¿Lo ve así?**

- Es que la política finalmente tiene que ver con el poder, que está determinado en gran medida por la capacidad de votos y el peso político de cada partido. Le diría que la Democracia Cristiana aportará muy poco en un gobierno de Jara, y con suerte tendrá un par de ministerios irrelevantes. Sería bueno que la DC ayudara a moderar el programa que presentó la candidata Jeannette Jara en las primarias, que no solamente no era moderado, sino que muy inadecuado e inconveniente para el país, pero lo veo difícil.

### PARTIDO ENVEJECIDO

**- ¿Qué tan cerca está la DC de ese final político que varios han vaticinado desde hace tiempo?**

- Yo creo que la DC estaba agonizando, conectada al respirador, pero con esta decisión de apoyar a Jeannette Jara concluye el proceso. Desde el punto de vista de lo que ha sido históricamente su doctrina, sus principios, la Democracia Cristiana ya no existe. Tampoco tiene fuerza en niveles sindicales ni estudiantiles, eso se fue debilitando también. Todavía hay militantes destacados que están en la base social, especialmente a nivel vecinal, pero pocos, cada vez menos. Además, es un partido que desde el punto de vista etario está muy envejecido.

**- ¿Qué representa la DC hoy?**

- Creo que no representa nada, lamentablemente; y por lo tanto, creo que ya no existe desde el punto de vista práctico. Evidentemente, hay un nombre, y eso puede continuar, pero creo que esto fue el punto final después de una larga agonía.

**- Si hay que responsabilizar un momento, una persona o una decisión, ¿cuándo cree usted que se gestó este declive?**

- Siempre hubo momentos de recuperación y de caída. Creo que hasta el plebiscito del 2022 todavía las fuerzas internas

eran relativamente equilibradas. Ahí se da el quiebre definitivo, aunque es verdad que hubo antes, a través del tiempo, muchos momentos, muchos errores, errores internos, muchas deslealtades, divisiones, pero el momento clave es la adhesión al Apruebo en el año 2022, y además, la amenaza de sanciones a las personas que no estuvieron de acuerdo. Es lamentable en un partido que contribuyó tanto al país, que le dio tres grandes presidentes, como Frei Montalva, Aylwin y Frei Ruiz-Tagle.

**- ¿Cómo interpreta el nivel de división interna que vive hoy la DC?**

- No es un fenómeno nuevo en la Democracia Cristiana. Hay diferencias claras de mirada política respecto a dónde debe estar el partido, lo que siempre ha sido un problema en partidos que se definen como centristas. Pero también hay un componente personal, y es lamentable tener que decirlo. En la DC, personas que están pensando en sus posiciones personales, en términos de cuál alternativa puede ser más conveniente para ellas.

**- En un escenario polarizado entre Jara y Kast, ¿no cree que las dinámicas del poder obligarán a ambos a moderar sus posturas si llegan al gobierno?**

- Eso depende de factores que no conocemos, por ejemplo, la composición que va a tener el Parlamento. Lo complejo es que cuando hay gobiernos encabezados por partidos que no cumplan con la democracia, pueden ocurrir situaciones muy peligrosas. No lo digo yo, lo han dicho destacados analistas que incluso fueron del Partido Comunista, que señalan que para ese partido la democracia es un instrumento, no un fin en sí mismo. Perfectamente podrían darse escenarios que no corresponden a lo que entendemos por democracia. Por otra parte, en el mejor de los casos, un gobierno de Jara podría repetir el estancamiento del actual gobierno. Es verdad que este gobierno no ha sido un desastre en lo económico, hay que ser realistas, pero sí hay un estancamiento. C3